

## «Identifiquemos la reacción al trabajo científico de las mujeres»

**María Ángeles Serrano García**  
Catedrática de Bioquímica y Biología molecular

**SALAMANCA.** La ciencia es una gran maestra para la vida. No se trata solamente de lo que aprendemos de forma inmediata a través de las respuestas a las preguntas que formulamos a la naturaleza. La investigación científica es un ejercicio de perseverancia, de disciplina y también de sacrificio. Y además, la respuesta a esos interrogantes directos a menudo nos sirve de inspiración para formular otros nuevos ya que las paradojas de la ciencia tienen, a veces, un efecto iluminador que nos ayuda a enfocar de otro modo problemas sociales o cotidianos.

He colaborado en unas cuantas investigaciones y publicaciones acerca de diversos aspectos de la resistencia del organismo a la quimioterapia, que reducen la eficacia de esta. En el momento en que una terapia se administra a un paciente es porque se ha llegado a la convicción racional de sus efectos positivos. La mente del paciente lo entiende, pero su cuerpo, a veces, no. De la misma manera, la mente de la ciudadanía comprende que necesita la aportación femenina al trabajo científico, pero el cuerpo social, a veces, parece ignorarlo.

### Menor proporción

Todos los estratos de la docencia en España incluyen una cantidad creciente de mujeres, pero, a medida que asciende el nivel educativo, disminuye la proporción femenina. Sabido es que la investigación científica está muy ligada a los niveles superiores de la educación, es decir, que lo anterior es tanto como decir que la proporción de mujeres en la investigación es aún baja.



De lo dicho se deduce que, de la misma manera que en nuestro ejemplo tratamos de entender y reducir los factores que inducen a la resistencia a la quimioterapia, también habremos de aplicar el pensamiento racional a identificar los factores de esa resistencia en el cuerpo social al trabajo científico de las mujeres. Se ha dicho

que en ciencia, como en toda buena novela policiaca, las pistas más fáciles conducen a soluciones falsas. Tengamos pues cuidado de medidas que favorecen demasiado «que las mujeres puedan dedicarse a lo suyo», es decir, que seamos muy igualitarios en el trabajo para que pueda continuar la discriminación en casa.